

REPERTORIO AMERICANO

PUBLICADO QUINCENALMENTE POR GARCÍA MONGE Y CÍA., EDITORES

VOL. I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, LUNES 15 DE DICIEMBRE DE 1919

Nº 9

Un nuevo partido político en Cuba

Declaraciones del Doctor Varona muy oportunas para Costa Rica

ASAMBLEA

REUNIDA EN LA HABANA

EL DÍA 24 DE JULIO DE 1919.

ADHESIÓN

DEL SEÑOR ENRIQUE JOSÉ VARONA

Sr. M. Márquez Sterling.

Ustedes tuvieron la bondad de exponerme su plausible propósito de promover un movimiento de opinión, para contrarrestar el producto entre muchos de nuestros hombres públicos a favor de la ingerencia cada día mayor del Gobierno de los Estados Unidos en nuestra política interna. Calurosamente lo aprobé como lo apruebo; y les dije que contarán con mi aplauso privado y público y, hasta donde fuera posible y útil, con mi consejo.

Claro está que mi disposición de ánimo no ha variado. Pero después, madurando ustedes más su proyecto, han redactado unas bases muy atinadas, para formar un verdadero grupo de propaganda y acción. Este primer paso, natural y hasta conveniente, me exige, sin embargo, el reiterar a ustedes mi actitud personal, para que, a su vez, la conozcan todos sus amigos.

Mi apartamiento de la acción política es completo. Me lo impone mi edad, mis achaques y la formal resolución tomada desde hace algún tiempo. Ya no puedo hablar en público, me falta la voz; ya me fatiga el escribir mucho; ya se rinde mi espíritu ante esta complicidad, más o menos consciente, de tantos cubanos en la obra funesta de ir recortando la personalidad política de Cuba.

Toda mi larga experiencia me enseña que la ingerencia de los extraños en la vida pública de un país resulta siempre funesta. Desde luego esto no reza con quienes aspiran sólo a que Cuba siga siendo una factoría. Pero las revoluciones de Cuba no tuvieron por fin la continuación, sino la cesación de esa forma política rudimentaria. El olvido completo de la cortesía internacional con que hemos sido tra-

O la evolución natural y científica de las ideas, o las urgencias creadas por la política americana post bellum, han hecho surgir en Cuba, en estos últimos días, vivos e inteligentes anhelos por la formación de un nuevo partido, que aún no tiene nombre, pero que se propone la completa reorganización interna del país, fundada en la fuerza del Poder Moral, y la salvación de la soberanía nacional. A la cabeza de la agrupación va el Dr. Manuel Sanguily, prócer de las libertades antillanas, y sirve de Mentor la ilustre madurez del Dr. Enrique José Varona. Los sigue una legión de jóvenes entusiastas, patriotas y honrados.

Con estas líneas de introducción podrán apreciarse mejor los documentos que publicamos en seguida, y que tienen para nosotros la inquietante actualidad que les da la actitud de los Estados Unidos frente a las Repúblicas Latinas de la América.

C. E. RESTREPO

(Colombia, Medellín, Nº de octubre 15 de 1919).

tados, durante la guerra europea, dice todo lo que hay que decir a este respecto a quienes sepan y quieran ver la realidad de las cosas.

Todo esto viene a parar en decirles que son ustedes, y los que tengan o conserven fuerzas suficientes, los llamados a realizar esa patriótica idea de congregarse y actuar. Por lo que a mi respecta, vean ustedes un amigo siempre, un asesor, cuando convenga y sea posible. Esto es lo que puedo ofrecerles y lo que está por completo a la disposición de ustedes.

De usted amigo y deudo afectísimo,

ENRIQUE JOSÉ VARONA

Vedado, 23 de Julio de 1919.

BASES PROPUESTAS

Entendiendo los que suscriben que las causas, motivos y propósitos de esta reunión han sido suficientemente expuestos y que de un modo unánime se reconoce, por todos los aquí congregados, la necesidad y nuestro deber de acudir con la eficiencia posible en auxilio de la Patria y, además, para

el bien común y garantía presente y futura de la República, ofrecen a la serena deliberación de esta Junta los acuerdos que siguen, fruto de un meditado examen del problema político de Cuba:

I

Iniciar una vigorosa propaganda, esencialmente nacionalista en todo el país, informada por la tendencia de restaurar, en los corazones y en el pensamiento de los cubanos todos, la fe en los destinos de la Patria, y la necesidad urgente de no confundir, por aturdimiento, pasión o desesperanza, con la realidad incommovible de una suerte fatal y desdichada, las claudicaciones y flaquezas que constituyen hoy el encadenamiento de todas las actividades que atañen a la dirección política y administrativa del país; ilustrar el concepto público de la Soberanía, con todo lo que implica, para cada ciudadano, su inviolabilidad y sus responsabilidades, a fin de que se arraigue en el pensamiento y en el corazón de todos el ansia imperiosa de resolver siempre y en cada caso, por el propio esfuerzo, las dificultades políticas y los conflictos nacionales desencadenados, las más de las veces, por la intolerancia de los partidos, en sus pugnas, y en la ambición irrefrenable de pretendientes y aspirantes; y por último, contrarrestar las iniciativas «intervencionistas» que comprometen la vida de la República y la convierten de hecho en una triste ficción de independencia, marcada con el estigma de un reconocimiento arbitrario de incapacidad para el Gobierno propio.

II

Combatir hasta destruirlos, como una consigna patriótica, los factores de perturbación que conducen al país hacia los derroteros de una bancarrota moral y material; y señalar, entre esos factores como los más graves, el sistema político, administrativo y financiero del cohecho y las concesiones nacionales, provinciales y municipales, de